
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Raiponce infos  

 
ASSOCIATION ENVIRONNEMENT SAINT MARTINODIENNE 

Edito 
 

 

Malgré les contraintes sanitaires, RAIPONCE a maintenu et même intensifié ses activités, 
notamment en faveur de la biodiversité et de l'éducation à l'environnement. 
 
 

Le Conseil Municipal l'a reconnu en nous attribuant une subvention à la hauteur de nos 

ambitions. Il faut dire qu'une grande partie de ces ressources est réutilisée au profit de la 
commune et de ses habitants : plantations de haies, animations scolaires, installations de 

panneaux indicateurs des chemins. 
 
 

Nous remercions ici les bénévoles qui nous apportent leur aide pour nos différentes actions. 
L'engagement individuel s’avère indispensable mais nous sommes bien sûr conscients qu'il 

n'est pas suffisant pour préserver la planète, compte tenu de nos dépendances collectives 
et de la responsabilité de nombreux acteurs économiques. 

                     Gérard VIEUBLED, Président 

 

 

 

La communauté thérapeutique de 

Flambermont, gérée par l’association « le 

SATO » implantée sur notre commune, a 

fait appel à RAIPONCE afin de 

l’accompagner dans son projet de 

restauration de la mare située sur leur 

propriété. Un partenariat a même été 

évoqué pour travailler ensemble sur un 

projet d’aménagement à plus long terme.  

Restauration de la mare du château 
 

Un nouveau projet avec le SATO 

N° 20 - Juin 2021 

 

En un mot, il s’agit d’accompagner la 

restauration de la mare en veillant à son 

bon fonctionnement de façon durable et 

respectueuse. 

 

Si le SATO attend un soutien technique au 

travers des conseils de RAIPONCE, notre 

association de son côté apprécie le souci 

que les gestionnaires manifestent envers 

leur mare. La coordination active entre nos 

deux associations sera des plus profitables à 

l’ensemble des résidents de la communauté 

ainsi qu’à notre environnement proche car 

celle-ci se situe au cœur de notre village. 

 

 

RAIPONCE a fait, il y a quelques mois, un 

premier travail d’investigation et de 

repérage de cet environnement pour faire 

des propositions à l’association. RAIPONCE 

dans cette démarche n’a d’autre ambition 

que d’apporter des conseils techniques pour 

valoriser cet écosystème très fragile. Cette 

collaboration entre nos deux associations 

s’effectue en amont d’aménagements 

futurs. La démarche est à souligner car elle 

a le souci de préserver l’équilibre de ce 

milieu naturel très sensible et en même 

temps de développer sa diversité 

écologique.  

 



Education à l’environnement auprès de l’école 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les missions fixées par RAIPONCE sont entre autres l’organisation d’activités en lien avec la 

nature, l’amélioration de notre environnement. Nous dénonçons les dérives tout en 

proposant des solutions. Mais il en est une qui nous donne beaucoup de satisfaction ; c’est le 

partenariat tissé avec l’école du village.  

Cette année encore, nous avons proposé un certain nombre d’ateliers et c’est un réel plaisir 

que de voir l’intérêt que portent les enfants pour la découverte de la nature.  

 

 

Plantons le décor ! 
 

Dans la cavée St Symphorien 
 

Atelier jardinage  
 

Les mains dans la terre, c’est génial ! 
 

45 élèves ont participé à un atelier d’initiation 

au jardinage avec plantation de tomates, 

courges, aubergines… et différentes fleurs dans 

le potager de l’école préalablement préparé par 

nos soins. Chacun a pu repartir avec un pot de 

menthe ou de semis. 

Bénévoles, institutrices ont pu partager et 

apprécier avec les plus jeunes ce moment 

d’éveil à la nature.  

Nous avons également confectionné un nouveau 

composteur en bois (animation prévue en 

septembre prochain).  

Par une journée ensoleillée, une centaine 

d’arbustes a été plantée par les élèves de 

CE et de CM, sur le chemin de la cavée St 

Symphorien.  

Chaque élève a pu parrainer le sien en y 

apposant une étiquette à son nom. La 

motivation, le partage et les sourires 

étaient au rendez-vous.  

 

Pendant ce temps, des adultes peu scrupuleux continuent de 

déverser leurs détritus dans notre environnement. Qui sont ces 
gens qui empruntent nos chemins à l’abri des regards pour 
déposer leurs déchets en prenant « bien soin » de ne pas se 

faire démasquer ? Que faire pour remédier à ce fléau que nous 
avons maintes fois dénoncé ? L’éducation de nos enfants fait 

bien sûr partie des solutions… 

 

 

 

 
Dépôt sauvage sur la 

route de Frocourt 



 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Une future antenne relais sur notre territoire ?  
 

Attention aux conséquences… 
 

Un projet d’installation d’un pylône relais pour les transmissions téléphoniques est 
actuellement en cours de négociation avec la Mairie et certains propriétaires fonciers de notre 
village. La société qui prospecte sur notre territoire souhaite élever un pylône qui pourrait 

atteindre une hauteur de 47 mètres ! 
 
 

Ce projet, notre association RAIPONCE le dénonce car les effets sur la santé publique, s’ils 

portent encore à controverse, n’en demeurent pas moins très inquiétants. En effet, au-delà de 
l’aspect esthétique de cette verrue sur notre territoire, RAIPONCE estime que les conséquences 

des émissions des ondes électromagnétiques sur la santé des habitants ne sont nullement à 
passer sous silence. Bien entendu les opérateurs démentent catégoriquement les influences 
néfastes des ondes mais des études réalisées depuis restent controversées, voire 

contradictoires ! Certaines de ces études soulignent des effets délétères sur des habitants 
sensibles aux ondes électromagnétiques produites par ces antennes relais, d’autres études 

affirment le contraire… 
 

 

 

 

 

Compte tenu de ces contradictions, RAIPONCE estime 
que son devoir est d’alerter et de mettre en avant le 

principe de précaution. La santé de chacun d’entre nous 
ne se joue pas à pile ou face, elle s’avère trop précieuse 
pour que nous laissions s’implanter sur notre commune 

des installations néfastes à notre bonne santé. Le 
positionnement de notre association est de rappeler les 

dangers encourus par ce type d’installation et RAIPONCE 
le fera savoir officiellement au Maire de notre commune 
qui n’est pas sans s’inquiéter lui-même, nous en sommes 

convaincus, du bien-être et de la santé de chacun de ses 
administrés. 
 

Aménagement d’une trame verte 
 

Corridor écologique = circulation de la biodiversité 
 

Depuis l’automne dernier, environ 150 arbres et 

arbustes ont été plantés sur 5 chemins communaux, 

dont la cavée St Symphorien. Le but est de connecter 

progressivement les milieux naturels les uns aux 

autres : on parle de trame verte.  

 

 

Pour chaque projet, une fiche 

publique précise toutes les 

modalités techniques. Cette 

démarche s’accompagne de 

la matérialisation du bornage 

en partenariat avec la 

commune.   
 

Merci à tous les bénévoles !  

  
 

Exemple d’antenne relais 
de 47 m de haut à Auneuil 

La Trame verte et bleue, 
l’un des engagements phares du 
Grenelle de l’environnement vise à 
maintenir et à reconstituer un 
réseau d’échanges sur le territoire 
national pour que les espèces 
animales et végétales puissent 
communiquer, circuler, se 
reproduire,  s’alimenter… 
 

Elle contribue ainsi au maintien 
des services que nous rend la 
biodiversité : qualité des eaux, 
pollinisation, prévention contre les 
inondations, amélioration du cadre 
de vie… 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Semons de la Phacélie ! 
 

 

 

 

Si vous avez des suggestions, si vous souhaitez nous encourager  
ou rejoindre l’association… 

 

     : Association Raiponce 
 

Gérard VIEUBLED : 06.83.54.67.58 

Patrick MOYON : 06.99.18.72.68 
Sophie PETIT : 07.85.86.61.22 

 

 

JEAN-CLAUDE LEROUX, 
membre actif de Raiponce 

pendant de nombreuses 
années, est décédé en février 

dernier. Il avait rejoint notre 
association dès sa création et  
 

 

s'était investi dans 
la conception du 
bulletin. Il en 

effectuait la mise 
en page à la main 

et illustrait les 
articles avec ses 

propres dessins. 
Raiponce gardera 
de lui le souvenir 

d'un homme 
passionné et 

amoureux de la 
Nature. 
 

En deux ans, Raiponce a conçu avec une 

entreprise locale puis installé six panneaux 

indiquant le nom de nos chemins communaux : 

chemin de Grand Camp, chemin des Potiers... 

L’idée est de baliser à terme le territoire 

communal et de promouvoir, pourquoi pas, la 

pratique de la randonnée !  
 

Si vous connaissez  l’étymologie de certains 
noms de chemins, n’hésitez pas à nous 

contacter, de manière à enrichir l’histoire de 
notre village… 
 

Valorisation de nos chemins  
 

De plus en plus de panneaux 
 

 

En partenariat avec la commune, 

RAIPONCE a récemment semé de la 

Phacélie le long d’un trottoir 

presqu’en face de la boulangerie. 
 

En plus d’être esthétique et de sentir 

très bon, cet engrais vert a la 

particularité d’attirer les abeilles, 

bourdons et autres insectes.  
 

Une démarche simple qui contribue à 

préserver notre environnement, alors 

pourquoi pas vous ? 
 

Merci aux riverains qui entretiennent 

ce semis !  


